
En entrevista con la Red Pío XII, el 28 de ene-
ro, el Presidente Ejecutivo de COMIBOL, 
Ing. Eugenio Mendoza realizó un repaso a 

los proyectos mineros y operaciones minero me-
talúrgicas que se encaran en la gestión de la mi-
nería activa.

El Presidente Ejecutivo inició señalando que, 
al asumir el 1 de febrero anterior, se hizo cargo de 
la COMIBOL (en el pasado COMIBOL fue trans-
formada en administradora de contratos) y en esta 
gestión se pretende que la Corporación sea y eje-
cute una minería activa, para eso se ha empren-
dido varios proyectos, pero también se cambió la 
forma de trabajar, desburocratizando los trámites 
y transparentando la información.

Gestión de contratos y alianzas estratégicas 
Como avance la autoridad enumeró que el año 

pasado se han firmado 51 contratos con las coo-
perativas mineras, mientras que el 2020 solo se 
firmó un contrato. 

Asimismo, indicó que se firmaron dos contra-
tos bastante importantes, una con la Empresa 
Phoenixmining S. A. sobre Amayapampa y la otra 
con la Empresa Minera Alcira S.A. sobre Macha-
camarca Colavi. Donde ambas empresas se han 
reunido con los obreros de las minas y represen-
tantes de las comunidades para encarar proble-
mas sociales y medioambientales en estas zonas.

Por otro lado, a fin de transparentar la informa-
ción, resaltó que COMIBOL está abriendo convo-
catorias públicas para los cargos gerenciales de 
nuestras filiales, así como también para el perso-
nal técnico de nuestros proyectos.

Fundiciones y fabricación de equipos
La Máxima Autoridad Ejecutiva dijo que se 

está encarando la industrialización, porque se 
tienen dos fundiciones de hierro y fabricación de 
equipos que están en Pulacayo y en Catavi. Es-
tos dos emprendimientos están abasteciendo de 
insumos de acero a las plantas de concentración 

se dio preferencia a los concentrados de zinc de 
la Empresa Minera Colquiri y con ellos se llegó 
a pruebas hidrometalúrgicas hasta nivel piloto. 
Se cuenta con el estudio a diseño final, donde 
concluye que, con esta Planta relativamente pe-
queña, se producirá zinc metálico, óxidos de zinc, 
pero además se recuperaran elementos de gran 
valor económico como el indio, galio, plata, cad-
mio, estaño, wólfram, fierro y fertilizantes.

Metalox es un proceso amigable con el 
medioambiente y se espera instalar esta Planta 
en este año, si se consigue el financiamiento, en 
10 meses está instalada y funcionando la Planta; 
el contrato con Metalox entregará llave en mano, 
además con un año de funcionamiento bajo su su-
pervisión y responsabilidad, capacitación de perso-
nal y dejarán un mercado seguro para la venta de 
todos los productos que se logre con estas cargas.

El Ing. Mendoza Tapia estimó que son más o 
menos 50 mil toneladas por año y en un cálculo 
rápido, los concentrados tienen un 44 % de zinc 
por lo que se producirán 20 mil toneladas de zinc 
metálico, un gran aporte para disminuir los costos 
de comercialización, se exportará metálico y ya 
no concentrados.

Regalías 
El Presidente Ejecutivo de COMIBOL también 

explicó sobre las regalías percibidas, un indicador 
bastante preciso porque se tiene control por dife-
rentes sectores.  

Expresó que la producción del 2020 para re-
caudación de regalías alcanzó a 914 millones de 
bolivianos, el 2021 alcanzó a 1.623 millones de 
bolivianos, es decir hay una variación de 708 mil 
millones de bolivianos.

Y Potosí es el que recibe más; el 2020 recibió 
544 mil millones de bolivianos y el 2021, 940 mil 
461 millones de bolivianos, se está mejorando lo 
que se hizo durante la gestión del gobierno anterior.

Añadió que se está apostando como COMI-
BOL por la reactivación económica del país, a la 
generación de empleos, pero más que todo a la 
estabilidad social, porque Bolivia fue minera es 
minera y seguirá siendo minera.

que operan en el país y dependen directamente 
de COMIBOL.

Pulacayo y Catavi están en trabajo permanen-
te y ya tiene la inversión asegurada, atienden la 
compra de insumos y la fabricación del equipo y 
maquinaria que producen. Es un trabajo de rutina 
y está dando satisfacción a la minería nacional.

Karachipampa
El Ing. Mendoza manifestó que si bien en Kara-

chipampa, la Planta adolece de serios problemas 
de diseño, se tiene un plan para subsanar estos, 
para que Karachipampa trabaje normal y cumpla 
con los lineamientos para los que fue concebido. 

Explicó que el gobierno ha creado una zona 
franca en los predios de Karachipampa, para que 
Karachipampa pueda trabajar contratos T01 con 
concentrados del Perú. Es un impulso que va a 
ser importante para la provisión de concentrados 
de plomo plata y la recuperación de los minerales 
acompañantes. 

Informó que uno de los problemas serios en 
Karachipampa es el horno Kivcet y en este orden 
se ha trabajado en la gestión 2021 y lo único que 
esta faltado son los ladrillos refractarios para cu-
brir el horno y algún que otro ajuste. 

Aseguró que hasta el primer trimestre estará 
instalado todo el sistema de fundición y el segun-
do trimestre de esta gestión se empezará a pro-
ducir concentrados, obviamente con la compra de 
concentrados de plomo y plata y con contratos top 
desde el Perú.

Añadió que existe la predisposición de San 
Cristóbal al respecto, hubo reuniones prelimi-
nares para ver la posibilidad de comprarles los 
concentrados de plomo plata, están haciendo la 
consulta a SUMITOMO y dijo que en estos meses 
vamos a tener una respuesta; pero el plan b es 
tener los concentrados del Perú.

Metalox
Informó que COMIBOL desde el 2011 realizó 

investigación de producción hidrometalúrgica con 
los concentrados de zinc plata del país. Se tiene 
información de pruebas a nivel laboratorio, pero 
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